

EL PUEBLO DE ELICHE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre 1'25 pesetas.
Semestre. 2'50 »
Año. 5 »
Anuncios á precios convencionales.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Y DE INTERESES MATERIALES

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION Y REDACCION
EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

La correspondencia al administrador

Don Francisco Antón Valero.
Plaza Mayor, núm. 14.—ELICHE.

Tribuna libre

ASAMBLA PROVINCIAL

Con este título escribe nuestro colega *El Activo* de Villena el editorial de su número correspondiente al 24 de los corrientes, y en él, continuando la defensa de su idea de que precisa una reunión de la prensa de la provincia con el objeto de buscar la manera de que la regeneración sea una verdad llevada á la práctica, y no una voz vacía de sentido, propone que la definidora de la fórmula de unión y concordia de los buenos contra los malos y los ineptos, sea la prensa de la capital de la provincia.

Entusiastas como nadie por todo lo que represente progreso y por todo lo que indique regeneración y por todo lo que signifique rotura de antiguos moldes, ya puede figurarse nuestro estimado colega de Villena si la idea por él iniciada habrá merecido nuestras simpatías y se habrá hecho acreedora á nuestro aplauso más entusiasta.

Pero á pesar de todo eso, y quizás por eso mismo, hemos callado hasta ahora, porque no hemos querido, con la exposición franca de nuestro modo de pensar en el asunto, enfriar los entusiasmos, que nosotros juzgamos prematuros, de nuestro simpático compañero de Villena.

Mas ya nuestro silencio interpretariase como descortesía, é impónese que hablemos, puesto que en su número del 24 de los corrientes nos alude directamente y se nos invita á que expongamos nuestro parecer.

Vamos á hacerlo, pues, con la franqueza que nos caracteriza y con la buena fe que constituye nuestra norma de conducta en todos los actos de la vida.

Indudablemente que el pensamiento es hermoso. En estos tiempos de hipocresía y de corrupción, nada más noble ni que cautive más las voluntades que una unión franca y decidida de hombres de buena voluntad que, reuniendo todas sus energías, formen apretado haz con que oponerse á las fechorías de los caciques, verdaderos y únicos causantes de la ruina de los pueblos y, por ende, de la patria empuñada por ellos y por ellos deshonrada.

¡Destruir ídolos! ¡Ser iconoclastas de fetiches! He ahí el remedio de nuestros males. Y claro está que todo lo que á esto tienda y esto represente, merecerá siempre nuestra adhesión más absoluta.

Nos tiene, pues, á su lado nuestro estimado compañero.

¿Que por qué no lo hemos manifestado así desde un principio? Pues sencillamente porque el procedimiento por él iniciado no nos ha parecido nunca apropiado para conseguir el fin apetecido.

Propone, en efecto, nuestro querido colega que á la Asamblea de la prensa provincial asistan los alcaldes de todos los pueblos que lo deseen, y no vé *El Activo* que esto sería lo mismo que meter los lobos en el redil. Porque la cosa es clara. Si hemos de tratar de regenerarnos, y para ello hemos de combatir á los caciques, ¿cómo nos arreglaremos, si se nos pide la unión con ellos?

Conocida ya la conducta de nuestros desdichados políticos, ó de los que se meten á políticos, tomando la política como Celestina de todas las impurezas, los que nos preciamos de independientes y los que de todas veras deseamos el engrandecimiento de nuestra provincia, apeteciéndole para nuestros pueblos respectivos, debemos huir de todo contacto con los mangoneadores de la cosa pública que á tal extremo nos han traído. Querer mezclarlos en nuestra obra de regeneración verdad, equivale á tanto como á pretender reunir en estrecha amistad á la paloma con el gavilán.

Y nuestro querido colega así lo cree también. No quiere decir otra cosa la extrañeza que manifiesta cuando nota que los periódicos que representan intereses políticos son los que con más calor han contestado al fraternal llamamiento de *El Activo*.

Precisamente lo que á nuestro colega admira tanto, á nosotros no nos ha sorprendido. Lo esperábamos. Lo que nos extrañará, y mucho, es ver cómo se compagina el deseo iniciado brillantemente por *El Activo*, con la conducta que para conseguirlo expondrán y llevarán á la práctica los colegas políticos, representantes hasta hoy de las camarillas que hasta ahora nos han desgobernado.

Tampoco estamos conformes con dejar la dirección del asunto á la prensa alicantina.

Somos descentralizadores, y por lo tanto, no cedemos un ápice de nuestro derecho. La dirección debe ser de todos, y entre todos hemos de llevar el negocio adelante.

Y ahí tiene explicado nuestro simpático compañero el parecer que nos pide.

Y para lo que nos necesite nos tendrá siempre á su disposición.

MOLDES NUEVOS

Desde hace muchos años que tenemos á la vista las mismas figuras

con sus mismos defectos. Vivimos atados con cadenas de hierro á una rutina estéril para el pueblo. Y es claro que nos referimos á nuestro pueblo, á Elche, porque no estamos ahora para filosofías nacionales. Bastante haremos procurando levantar el espíritu abatido de este rincón de España donde nacimos.

Lo que ha ocurrido en *La Eléctrica Illicitana*, pone de relieve la importancia de que gozan ciertas personalidades ó figuras que el cacique confecciona para la ornamentación del pueblo. Parece que las aludidas personalidades llevan en su bolsillo la declaración de inmunidad del *pantorrilles* del día con el *tomé razón* de los otros patriarcas del turno pacífico. De otro modo no se comprende que se mire con la mayor indiferencia á los mortales que nos ha dado por ser independientes y libres y queremos vivir sin adular á santón alguno. No se comprende que por encima de las leyes y los reglamentos impere con la mayor desenvoltura la voluntad del favorecido por el caciquismo; y no se comprende, en fin, que se pronuncien provocaciones en las mismas barbas de los hombres limpios de malsanas complicidades, diciéndoles que son unos tontos de no empuñar el incensario ante los ídolos del día, porque por el procedimiento de la rectitud y de la grandeza de miras están y estarán siempre en minoría.

Y como este estado de cosas aplasta y destruye por completo toda iniciativa popular, es preciso acabar algún día de ser juguete de unos cuantos señores que, por obra y gracia de nuestro abandono, se pasean todo el día puestos de uniforme de mandarines y perdonándonos la vida de media en media hora. Preciso es que empecemos alguna vez á hacer respetar nuestros derechos y á que nadie se burle de las generosas empresas del ciudadano honrado, que puede vivir de su noble trabajo sin necesidad de ir diariamente á besarle la sandalia á ninguno de esos Salomones de guardarropía.

No queremos por ahora concretar hechos que están en la mente de todos. Es bien sabido que no vale nada tener razón, ni estar al amparo de la ley ó de las disposiciones vigentes.

La ley se escarnea cuando se trata de un individuo que no dobla el espinazo ante los amos que nos proporcionan los de arriba. En cambio, cuando se trata de un amigo de lo que llaman *la situación*, todo va como una seda, se encuentran reales órdenes para todo, y se resuelven los grandes problemas en un abrir y cerrar de ojos.

Pues bien; es hora que esto acabe. Nuestra apatía hace que creemos la representación del pue-

blo en el Parlamento á personas que cuando agarran el acta de diputado ni se acuerdan de que Elche existe en el mapa de España, y si alguna vez se acuerdan es para enviarle la vara á un buen señor que nos mande como le dé la gana. Nuestra indolencia tiene la culpa de todo. La ley nos ampara para que seamos nosotros los que hagamos diputados, alcaldes y concejales á nuestro gusto; para que demos nuestra representación á personas que tengan méritos propios y que brillen por sus talentos. Acabe de una vez esta farsa impropia de un pueblo libre. Rómpanse esos viejos moldes de la política de campanario y de chimenea. Sacudan la desidia las sociedades particulares, las asociaciones todas, para sacar al pueblo de ese pantano cenagoso del egoísmo y de esa burda trama que inventó la centralización para apoderarse de todos los resortes y esclavizar todos los elementos de progreso.

Hemos hablado al principio de lo que está ocurriendo en *La Eléctrica Illicitana*. No es hoy el momento oportuno para poner en claro ciertas cosas. Quizá lo hagamos otro día. Pero podemos anunciar á nuestros lectores que no pasarán muchos días sin que veamos si en la ciudad de Elche existen hombres capaces de no dejarse pisotear por los citados santones de la puntilla, y dignos de la empresa regeneradora tan cacareada por grandes y pequeños. O, por el contrario, si aquí no existen más que enanos de la venta que solo han servido para representar el *Matasiete* de la famosa comedia de Escalante.

Nosotros somos optimistas. Tenemos la esperanza de que el caciquismo de Elche, ó transige con las aspiraciones populares, ó está llamado á sucumbir á manos de la mayoría. Si nos equivocamos, cuando se acaben nuestras fuerzas, y el desengaño nos haga ver la realidad con toda su triste desnudez, romperemos nuestra pluma con la desesperación de no haber visto en nuestros días el Elche que soñamos; pero no bajaremos jamás nuestra cabeza ante los falsos ídolos.

ARQUEOLOGÍA CRISTIANA

El nacimiento de Dios Niño

(Conclusión)

San José. No existe, que yo sepa, monumento antiguo que represente á este santo varón, aisladamente. Aparece como personaje accesorio en aquellos monumentos en que la verdad histórica exige su presencia: en la Natividad del Señor,

Adoración de los pastores, la de los Magos, y en el encuentro de Jesús en el templo. Representase de una edad avanzada, ya calvo, ya con espesa cabellera. Algunas veces tiene cerca de sí algún atributo de su profesión, que, según opinión común, era la de carpintero (Molanus, hist. SS. imag. pág. 269). Su figura es siempre modesta, colocada en segundo término en los asuntos arriba citados y en actitud meditabunda. Se le considera el protector de la Santa Familia.

La cuestión de saber si el buey y la mula asistieron a la escena de la Natividad, ha sido fuertemente discutida. Baronio cita (Ann. 1. 5. 2) muchos Padres en favor de la afirmativa. Tillemont (Mem. 1. 447) cree que estos testimonios se han de tomar en un sentido alegórico. Realidad ó suposición, su aparición junto a la primera manifestación del Dios hombre, ha sido conservada por la tradición del Arte; tradición cuyo punto de partida es indudablemente la profecía de Isaías (1, 3): *Cognovit Bos possessorum suum et asinus præsepe Domini sui*. El buey y la mula se ven en los Nacimientos esculpidos en bajo relieves y sarcófagos antiguos.

Pastores. Se presentan rara vez en los antiguos monumentos. Solo dos ejemplares ofrece la Roma subterránea, sobre dos sarcófagos que los representan en el momento de rendir homenaje á Dios niño. De Rossi (tom. I de inscrip. cristianas) reproduce un fragmento del año 343, donde se representa la Adoración de los pastores. En un sarcófago de Arles, también aparece dicha escena, pero con algunas variantes. Las dos adoraciones, la de los Pastores y la de los Magos, véanse reproducidas en Mozzoni (Sec. VII. p. 77), reproducción de uno de aquellos preciosos vasos de óleo santo que San Gregorio remitió á la reina Teodelinda.

La Adoración de los Magos es el asunto del Nuevo Testamento que más ha sido representado en los monumentos antiguos. Es una profesión de fé á la divinidad de Jesucristo y á la maternidad divina de María, y, al propio tiempo, una protesta contra las heregias que atacaron aquellos dogmas. Es indudable que fueron tres los personajes adorantes, según antigua tradición de la Iglesia latina. Todas las representaciones de la Adoración de los Magos, tan profusamente diseminadas en las catacumbas, pintadas sobre los muros y esculpidas en los sarcófagos, son inspiradas en un mismo modelo. El magnífico museo de Letran, en Roma, conserva un bellissimo sarcófago, monumento del siglo IV, en el cual se representa, entre otros Misterios de nuestra santa Fé, el de la Adoración de los tres Magos.

El 25 de Diciembre. Cuestión importantísima ha sido el definir la fecha del Nacimiento de Jesucristo. Ntro. Salvador nació bajo el reinado de Herodes el Grande, quien murió el año 750 de la fundación de Roma, el 42 de la era Juliana. El nacimiento del Salvador, que fué bautizado el año 15 de Tiberio, de edad de 30 años, según S. Lucas (III. 23); *El ipse Jesus erat incipiens quasi annorum triginta*, debe situarse el año 27 de la batalla de Accio, el 749 de Roma, el 41 de la era Juliana, el 4 de la Olimpiada 193; del mundo el 4709, según el período Juliano, y 4000, según la cronología de Usserius; el año que Augusto fué cónsul por la duodécima vez, con Sylla por colega.

No había unidad de parecer res-

pecto á la fecha del Nacimiento. La tradición de la iglesia nos dice que el Salvador nació el 25 de Diciembre, según el sentir acordado de los padres griegos y latinos; de S. Agustín entre otros (L. IV De Trinit. c.5) y de S. Chrysóstomo (Homil. XXXIII). Algunos Padres antiguos, han pensado de otro modo. S. Epifanio fecha el Nacimiento el 6 de Enero; S. Clemente de Alejandria, reasumiendo el parecer de varios, lo lleva al 19 ó 20 de Abril y aun al 20 de Mayo. De aquí la variante que las Iglesias del Asia dieron á la celebración de esta festividad. La opinión común es que la fiesta de Navidad es más antigua en la Iglesia de Occidente, que en la de Oriente. Presúmese ver las pruebas en la homilia de S. Chrysóstomo del día de la Natividad, dirigida á un pueblo de Antioquia, cuando les dice que esta fiesta hacia 10 años que era conocida; y despues afirma que la Iglesia de Roma posee, á este efecto, las noticias más auténticas, y que de ésta, pasó á las de Oriente. Pudiera también ser que S. Chrysóstomo se refiriera á la práctica de celebrar aislada dicha festividad, cuando se sabe positivamente que las Iglesias de Oriente la celebraban en unión de la Epiphania, el 6 de Enero. Muchos padres griegos, designan la fiesta de la Epiphania, con el nombre de Theophania, que significa, según San Gregorio Nacianceno, *aparición de Dios*. Por último, se sabe que en el siglo IV, todas las Iglesias de Oriente y de Occidente, adoptaron la fecha del 25 de Diciembre para la celebración del Nacimiento de Dios niño.

Pedro Ibarra y Ruiz.

D. JOSÉ RAMOS

Persona estimadísima en Elche, dejó de existir en la tarde de Navidad. Sin agonía, como una lámpara que primero oscila y despues se apaga falta de aceite, pasó nuestro respetable y respetado amigo al más allá desconocido, quedando en su semblante la tranquilidad del niño que se duerme en el regazo de su madre.

Era D. José Ramos y Maestre hombre de corazón sencillo, de carácter dulce, de trato agradabilísimo y de conversación amena que dejaba traslucir á las primeras palabras su vasta ilustración.

Sus nobles sentimientos revelábanse sobre todo en su trato con los pobres. Si en él hubiera consistido, no hubiera habido pobres en la tierra. D. José Ramos se consideraba padre de ellos, y á todos los trataba como hijos. Su bolsillo era el arca común de todos los necesitados, y aún no se había dado el caso de que quien á él acudiera en demanda de algún socorro viera defraudadas sus esperanzas.

Por eso, al sentimiento que en la sociedad causa la pérdida de uno de sus miembros más honorables y estimados, únese en este caso la tristeza que en la clase pobre de la ciudad de Elche, ha producido la muerte de D. José Ramos.

Nunca se nos olvidarán las escenas que presenciamos durante el tiempo en que el cadáver estuvo expuesto al público en la cámara mortuoria.

Mujeres, hombres del pueblo, jóvenes obreros pasaban por allí á rendir el último tributo al muerto querido, y en los ojos de muchos

de ellos vimos brillar las lágrimas que espontáneamente brotan de corazones agradecidos. Algunos, postrados de rodillas, despedíanse de aquel cadáver venerado llamándole padre de los pobres, y alivio de los necesitados; palabras que expresaban aún menos de lo que sus almas sentían al recuerdo de alguno de los actos caritativos del finado.

D. José Ramos y Maestre, nació en Hellín (Albacete) allá por el año 22. Fué registrador en Almodóvar del Campo (Ciudad Real) durante nueve años, y desde allí trasladáronle á Elche, donde ha ejercido honrada y dignamente su importante cargo durante 22 años, dejando, en todos los que de él necesitaron, grata memoria.

Elche le debe la fundación de toda una barriada, llamada Barrio del Carmen, en donde se encuentra una de sus principales calles honrada con el nombre del fundador.

La ciudad ilicítana no olvidará nunca el nombre de D. José Ramos. Las simpatías de que gozaba fueron puestas de manifiesto la tarde del entierro, en que una lucida y numerosísima concurrencia acompañó á su última morada el cadáver del que supo ser el amigo de todos.

Sirva esto de lenitivo al dolor inmenso que tan irreparable pérdida ha causado á la dignísima familia del finado; y tenga por seguro que la memoria de D. José Ramos vivirá eternamente en el corazón de los ilicítanos. Que la verdadera tumba de los muertos es el recuerdo de los vivos.

Cosas de Elche

Defunciones

La semana que acaba de transcurrir ha llevado el luto y la desolación al seno de familias que nos son queridas y que gozan de universales simpatías.

La Sra. D.^a Rita Pomares y Ruiz, esposa de nuestro amigo D. Julio Sánchez, é hija de nuestro no menos querido amigo D. Manuel, ha fallecido repentinamente, apenas iniciado su segundo parto, sumiendo en la más honda aflicción á su desconsolado esposo y á sus inconsolables padres. Deja en la orfandad una niña que apenas sabe balbucear el nombre de madre.

En la tarde de Navidad, dejó de existir también á una avanzada edad, el ex Registrador de la Propiedad don José Ramos y Maestre, persona que gozaba en Elche de universales simpatías, y que ejerció su cargo en la ciudad de las palmas, durante muchos años. Era padre del actual Registrador, nuestro particular amigo y colaborador, D. Rafael, al cual y á toda la distinguida familia del finado, enviamos nuestro más sentido pésame.

Recibiendo también de todo corazón los señores de Pomares, á los cuales deseamos la suficiente resignación para llevar con valor la pérdida irremediable que acaban de sufrir con la inesperada muerte de la pobre Rita.

Felicitación entusiasta

Hemos tenido el gusto de recibir la siguiente comunicación del Sr. Presidente del Circulo Obrero:

«La Junta Directiva del Circulo Obrero Illicitano, creyendo interpretar los sentimientos de la inmensa mayoría de los socios, envía su entusiasta felicitación al distinguido colaborador del periódico EL PUEBLO DE

ELCHE D. Angel Llorca y García, manifestándose conforme con su notable artículo titulado *El Circulo Obrero y la educación*, y prometiendo contribuir con todas sus fuerzas á que se realicen los pensamientos del citado distinguido escritor é ilustrado propagandista Sr. Llorca.

Elche 28 de Diciembre de 1899. — El Presidente, *A Sánchez Bernad.* — Sr. D. Antonio Giménez, Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Teatro Llorente

El día 26 se estrenó con muy buen éxito el juguete cómico titulado *Un tanto de capirote*, obra del conocido periodista de Santapola Sr. Serrano Sempere, el cual revela verdaderas condiciones de autor dramático y sabe buscar con natural ingenio los efectos cómicos.

El público aplaudió con entusiasmo *Un tanto de capirote* é hizo que se presentara el autor al final de una de las escenas más interesantes y bien traídas. También fué llamado el señor Serrano al terminar la representación.

No tratamos de hacer aquí una crítica del juguete cómico del Sr. Serrano Sempere; pero no podemos pasar en silencio que en *Un tanto de capirote* haya chistes de un *verde muy subido*. No es la moral indispensable para la belleza, en las obras de arte, pero bueno es que el autor consiga esta condición, y cuando esto no es posible, hay que no pasar de ciertos límites y detenerse ante lo pornográfico.

Otros pequeños defectos tienen fácil remedio en la obra que nos ocupa. El retrato de la hija natural del coronel puede llevarlo éste en el bolsillo, hasta el momento oportuno, y no debe estar en el álbum de la jóven coronela que ignora que existe esa hija.

El Sr. Serrano es un escritor jóven que puede adelantar mucho y alcanzar aplausos, cuidando algo más la corrección del lenguaje y limando sus obras. Se vé que *Un tanto de capirote* es una improvisación.

Nosotros le enviamos nuestra afectuosa enhorabuena por el éxito del juguete *Un tanto de capirote*. También se le enviamos á los aficionados, que estuvieron acertadísimos, sobre todo el Sr. Flaxá.

Esta noche se representará en el Teatro Llorente el melodrama en cuatro actos y un prólogo titulado *El soldado de San Marcial*. Del protagonista está encargado D. Francisco Agulló Llorente.

En la semana entrante se llevará á efecto probablemente la función que en este mismo Teatro se ha de dar en honor de nuestro buen amigo y ya distinguido actor D. Pedro Llorente.

Tenemos la seguridad de que en esa noche, en que el Sr. Llorente se despedirá del público ilicítano, el pueblo de Elche se dará cita en nuestro coliseo para tributar al amigo cariñoso y al paisano querido los aplausos entusiastas que han de animarle á conseguir glorioso triunfo en la próxima campaña teatral que en Madrid le aguarda.

El Sr. Llorente, que tantas veces ha trabajado en nuestro teatro, definiendo á una simple indicación de sus amigos, y tantas ha puesto á contribución sus envidiables condiciones escénicas en beneficio del Hospital, del Asilo ó de los pobres de Elche, se verá esa noche recompensado de todos sus afanes con el aplauso que le dedique la sociedad ilicítana.

Le predecimos al Sr. Llorente para esa noche, uno de los triunfos que más han de halagarle en su carrera.

Acto de caridad

El 26 del corriente mes, en casa de nuestro querido amigo D. Eugenio Gonzalez, se dió una espléndida comida á quince pobres de los más necesitados de esta población, costeada por la encantadora y virtuosa sobrina de dicho amigo nuestro señorita D.^a María del Pilar Gonzalez, hija del laureado pintor D. José Gonzalez, distinguido hijo de Elche que falleció en Zaragoza.

Los pobres quedaron satisfechísimos de todo, pero especialmente de la cariñosa asistencia de la preciosa Pilar citada, de su buenisima hermana Encarnación y de las bellas señoritas D.^a Margarita Cerdá y D.^a Rosenda Aleman.

Nos complacemos en publicar este acto de caridad, digno de ser imitado, pidiendo perdón á la modestia de Pilar por haber escrito este suelto.

La venida de la Virgen

Se han celebrado este año con extraordinaria animación las tradicionales fiestas de la venida de la Virgen de Elche.

Entre las cosas nuevas de este año ha figurado un precioso himno cantado con gran solemnidad en la iglesia de Santa María, á los acordes del órgano, por el coro *Gayarre*, escrito para el acto de llegar la Virgen á dicha iglesia. La música, que nos pareció inspirada, es del conocido compositor de esta población D. Antonio Sansano Fenoll, el cual demostró una vez más sus grandes condiciones para el divino arte de Apolo. La letra del celebrado himno es original del inspirado poeta, nuestro distinguido colaborador y querido amigo D. Arsenio Serrano Ramirez.

El Sr. Sansano compuso en cierta ocasión la música de una revista en tres actos de D. Arsenio Serrano, escrita en valenciano y titulada *Una sublevasión en Jauja ó un casament per raó de estad en la terra de les palmeres*, obra no representada todavía por razones desconocidas. Nos consta que dicha obra sería aplaudidísima si se representara, y harían muy bien los aficionados del *Teatro Llorente* en dar á conocer al público una revista en que se retratan de mano maestra las costumbres del país y su situación política y administrativa.

HIMNO Á LA VIRGEN

Letra que cantó el coro «Gayarre» en la tarde del día 28, en la entrada de la Virgen.

Gloria, gloria, Virgen pia,
Augusta Madre de Dios;
En la hora del juicio,
Madre nuestra, sálvanos.

Hoy un pueblo entusiasmado
que á Ti su suerte confia,
dulce plegaria te envía
del fondo del corazón;
Elche, tu pueblo querido,
hoy tus grandezas pregona,
que eres su digna Patrona,
joh, Madre de la Asunción!

Hoy un pueblo postrado á tus plantas
te venera y te aclama, joh, Marial
que Tú fuiste y serás su alegría
y su eterna esperanza también;
no nos dejes jamás, Madre excelsa,
dadnos siempre el ansiado consuelo,
y al partir nuestras almas del suelo
llévalas al Empíreo edén.

Gloria, gloria, Virgen pia,
Augusta Madre de Dios;
En la hora del juicio,
Madre nuestra, sálvanos.

A. SERRANO.

Círculo Obrero Illicitano

Para el próximo día 2 de Enero á las 8 de la noche, tendrá lugar en esta importante y popular sociedad la inauguración de una Escuela nocturna de instrucción primaria, cuyo solemne acto se llevará á efecto en una sesión pública, en la que todos los socios que lo soliciten podrán hacer uso de la palabra.

El Presidente de dicho *Centro Obrero*, nos interesa la inserción de la siguiente

Invitación

Se invita por medio de la presente á todos los socios del *Círculo Obrero Illicitano*, ya sean de número, protectores ú honorarios, para la apertura de una Escuela de instrucción primaria, cuyo acto tendrá lugar el día 2 del próximo mes de Enero á las ocho de su noche; pudiendo hacer uso de la palabra si lo desean, para dar más lucidez á tan solemne inauguración.

Elche 28 Diciembre 1899. — El Presidente, *A. Sánchez Bernad*.

El parto de los montes

La cuestión de «La Eléctrica Illicitana» nos parece que no se resuelve por el camino en que vamos, y mientras tengamos un Gerente que no tenga muchos deseos de cumplir los acuerdos de la Junta general ordinaria.

La Junta general que anunciamos el domingo pasado, no ha podido celebrarse por razones que explicaremos en su día, que hablan muy poco en favor de la estricta observancia del Reglamento.

Esta noche tomará posesión el nuevo Gerente, nuestro querido amigo D. José Pomares Alonso, hombre activo, inteligente y de carácter enérgico y decidido.

Mucho esperamos de la gestión de este señor y de la nueva Junta administrativa.

Amenidades



Al que s' en vá y al que vé

I

Añ noranta nou, adios;
ves en Deu, infelis añ.
El temps, eixe chove etern,
eixe que no es fa vell may,
ha firmat la tehua mort
y al foso, al abisme vas
com pobre granet de arena
que cau en mich de la mar.
Ben pronte les tehués sendres
escampará el huracá,
y no quedará de tú
recort, ni chiquet ni gran.
Ya no vorás atre dia
puchar el sol per levant,
ni eixa lluna tan hermosa
lluir en el seu esclat.

No vorás fruta en els abres,
ni flors vorás en el camp,
que mors arropit de fret
ert, inactiu y chelat,
tenint la neu per mortalla
y no resibint mes cant
mortuori, que el chiulit
d' eixe vent que en hivert, fa,
al topar sobre les rames
dels abres tots desfullats.
¡Chelat, com sempre, vin gueres,
y al fi mes chelat t' en ves!
Del teu pas per este mont,
digues, ¡qué mos has deixat!

Un añ mes sobre la esquena,
fermos caminar un pas
mes á la mort, fermos vells ..
y fermos mes desgrasiats,
¡Pa que vingueres tan pronte,
si tenies que acabar
mes pronte encara? ¡Qué trista
sentencia mos has deixat!
Vore com pases pa sempre
pa tota una eternitat,
y saber els que quedém
así patint y rabiant
¡que tots en eixe viache
te tenim que acompanyar!
Ves en Deu, añ infelis,
ahon están els teu chermans,
y els dius que así, en este mon
seguix tot igual que abans.
Els grans, volent ferse mes,
tots darrere dels dinés
y la popularitat.

Y enveches, rencors, malisies,
orgull, fachenda á grapats,
els encredros á barselles,
á puntapeus plors y fam,
uns y atres engañantse,
la consensia, en el terrat,
y la mentira, com sempre,
dueña de tots els mortals.
La siensia, dormint la siesta,
el progrés desamparat,
tots predicant la chustisia,
el bé, el amor y la pau,
y encara en el mon y ha gueres...
gueres, no, barbaritats.
En fi, cóntalos á aquells,
als que ya no tornarán,
que así som diferents homens
en els mateixos pecats.
¡Adios, añ noranta nou!
ves en Deu, infelis añ;
húi será ya el ultim dia
que vorás al sol dorat
riallos y plé de llúm
asomarse per levant.
Sols en el cor de nosotros
el trist recort deixarás,
¡que tots en eixe viache
te tenim que acompanyar!



II

Añ nousents, ben vengut sigues
si portes prosperitat,
y abundansia, y bona sort,
y armonia y santa pau.
No córrgues molt, tin calma,
dili al temps que vacha aspai
pa que les cosas del mon
no pasen com un rellám.
De la hermosa primavera
preparat á disfrutar
eixos dies de bonansa
en que el vent dols y suau,
de la olor de les floretes
va el espai embalsemant,
com un insenser grandí
de la eterna immensitat.
¡Parat ahí lo que vulgues
hasta que véll y garchat
y pansit com una figa
de tú mos cansém, y avant.
Deixamos tindre sosiego
y tindre tranquilidad,
y quant acabes de viure,
si no mos morim abans,
en el mich de una gran plasa
te farem un catafalc,
y cantarém alabansas
á tú, que mos has deixat
de tant de viure aborrits
y de ser felisos, farts.

Añ nousents, ben vengut sigues,
y fés que en el teu reinat
mos pugam encontrar tots
alegres, dichosos, sáns,
en un duro en la bochaca
pera poderlo gastar.
Mes si la sort mos se chira
y sofrim algun fracás
tan sols mos queda el consuelo
de poderte recordar

que en eixe viache, el últim
que farén tots els mortals,
tú, que vullgues que no vullgues,
mos tindrás que acompanyar.

Arsenio Serrano.

Elx Diciembre de 1899.



CANTARES GITANOS

I

¡Marecita de mi alma,
Qué suerte la suerte mía!
¡Me ha condenado un Gerente
A estar siempre en minoría!

II

Yo no quiero ser comparsa
De caciques poderosos,
Porque tengo ropa negra
Y tengo criterio propio.

III

Quite usted el pistón, buen hombre,
Y déjese de amenazas,
Porque le puede salir
El tiro por la culata.

Juan Breva.

ULTIMA HORA

A la hora de cerrar nuestra edición, nos comunica la compañía cómica de aficionados del Teatro Llorente, que Don Francisco Agulló, comprometido para tomar parte como protagonista, en tres funciones, dice desde Aspe que no puede venir á cumplir lo concertado, porque sus ocupaciones no se lo permiten y porque se encuentra algo enfermo. Con este motivo no puede representarse esta noche «El soldado de San Marcial», como anunciamos en otro lugar.

La compañía nos ruega que publiquemos este suelto para dar satisfacción al público y á los abonados, y promete á fuerza de desvelos salir de este contra-tiempo.

La función de esta noche se anunciará por carteles.

ALICANTE

IMP. DE MANUEL Y VICENTE GUIJARRO

Progreso 5

INFORMACION MERCANTIL

Mercado de Elche.

Precios corrientes en la semana anterior, según datos que nos facilita la casa de comercio de D. Carlos Antón Marco.

VINOS

La cosecha de este líquido ha resultado regular y de calidades inmejorables y se cotizan:

Tintos nuevos, de 13 á 13'50 pesetas hectólitro los 14'.

Viejos, de 13 á 14 pesetas los 14' el hectólitro.

Moscatal añejo, superior de 125 á 130 pesetas hectólitro, según edad y graduación.

Moscatal nuevo á 6 ptas. cántaro.

ACEITES

Se presenta nula la cosecha por esta comarca y como la general del país también resulta escasa, se nota animada tendencia al alza, se cotiza:

Acete superior 8 pesetas arroba de 8 kilos.

Acete corriente del país, á 7'75 pesetas arroba y las clases bajas á 7'25 ptas. arroba, tendencias de mas alza.

HARINAS

Tiende también al alza este producto debido á la elevación de los derechos de aduana, se cotizan: clase extra

selecta á 44'50 pesetas 0,0 kilogramos.

Manchega superior 45 pts 0,0 kms.

Extra blanca á 42 pesetas; 1.ª ca. deal corriente á 42 pesetas; extra trigo duro á 46 pesetas, 1.ª superior á 44 pesetas; 2.ª buena á 42 pesetas; y 2.ª corriente á 39 pesetas; continúan en alza.

GRANADAS

La cosecha de este fruto resulta abundadísima y de calidad inmejorable; estando en estos días en el apogeo de la recolección, por lo que se podrían comprar importantes partidas á precios reducidos; las transacciones efectuadas hasta la fecha han oscilado entre 0'60 pesetas y 0'90 pesetas arroba de 12 y 12'2 kilos, franco sobre y gón en esta estación.

La exportación es considerable.

HIGOS

Quedan importantes partidas disponibles; las transacciones que se hacen se efectúan á los precios siguientes:

Clase 1.ª, negros comatibles á 16 pesetas los 100 kilos en serates de 12 á 25 kilos, clase corriente á 11 pesetas los 0,0 kilos á graus; se nota tendencia al alza.

CEBADA

Quedan pocas existencias y las pocas operaciones que se efectúan con este cereal, se cotizan: clase blanca superior á 26 ptas. cahiz; clase común buena á 25 id. id. sobre vapor.

TRIGO

Se cotiza el Bombay á ptas. 34 0,0 kilos, Calcuta 33'50 ptas., Castilla 33 ptas. Andalucía 34 ptas.

ARROZ

Clase superior núm. 1 á 34 ptas. saco de 0,0 kilos; tendencia al alza.

AZAFRAN

Puro superior nuevo á 53 ptas. libra de 460 gramos, tendencia á mas baja; clase garantizada.

ALUBIAS

Pinet buenas 37 ptas. 0,0 kilogramos, clase amoniguí 35 id. id. Gallegos superiores 34 pesetas 0,0 kilogramos.

ALTRAMUCES

18 1/2 ptas. saco de 100 kilogramos y tendencia al alza.

CACAHUETES

A 20 ptas. saco de 50 kilogramos clase superiorísima.

ALPISTE

35 ptas. los 0,0 kilogramos.

AVENA

17 ptas. los 0,0 kilogramos clase superiorísima.

CAÑAMONES

52 ptas. los 0,0 kilogramos.

AZUCAR

Banquillo 1.ª superior 16'43 pesetas arroba de 12'50 kilogramos; 2.ª á 15'85 pesetas, arroba de 12'50 kilogramos; tendencia á mas alza.

GARBANZOS

Superiores Castilla á 108 ptas. saco de 100 kilogramos; Castilla 88 pesetas 0,0 kilogramos; superiores remojo á 58 pesetas 0,0 kilogramos; clase corriente de 28 á 34 pesetas. Tendencias de alza.

HABAS

24 ptas. 0,0 kilogramos ó 3'25 ptas. barchilla superiores para sembrar.

MAIZ

Se cotiza la clase blanca superior á 22 pesetas 0,0 kilogramos; clase 1.ª, y 21 ptas. 0,0 id. clase 2.ª á 20 pesetas.

PETROLEO

25'50 ptas. caja por partidas de 50 cajas en adelante.

PESOLES

Superiores para sembrar de 60 á 80 ptas. 0,0 kilogramos, y clase corriente á 36 ptas. 0,0 kilogramos.

SEMILLA ALFALFA

86 ptas. 0,0 kilogramos.

ALFALFA SECA

La clase superior á 9 ptas. 0,0 kilogramos.

GRAN BAZAR DE LA VIUDA DE CONSTANTINO RUIZ

CORREDERA, NÚMERO 4, ELCHE

Quincalla, Paquetería, Ferretería, Artículos de escritorio, Batería de cocina, Loza, Cristal, Artículos de fantasía, propios para regalos, etc., etc. Precios económicos.

PAVIMENTADOR

MIGUEL PASTOR, usa un procedimiento eficazísimo contra las goteras, pavimentando los terrados, y garantiza el éxito.

Para más detalles dirigirse al mismo MIGUEL PASTOR, plaza de las Barcas, número 1.



Se necesitan oficiales de sastre en el taller de Sánchez Pícazo.

PLAZA MAYOR, 6, ELCHE
OBRAS JURÍDICAS DE D. RAFAEL RAMO

Derecho Romano, un tomo, cuadros sinópticos, con un prólogo del Excmo. Sr. D. Alvaro Gil Sanz, 6 pesetas.

Capacidad de los menores para contratar y obligar, dos tomos, 8 pesetas.

Tratado teórico-práctico de sucesiones, según el Código civil, dos tomos, 10 pesetas.

Tratado de Legislación hipotecaria, un tomo, 7'50 pesetas.

Derecho municipal (agotada).

Bancos Agrícolas y Cajas de Ahorros.

EN PRENSA: El crédito agrícola.



EL SEÑOR DON JOSÉ RAMOS MAESTRE

REGISTRADOR DE LA PROPIEDAD JUBILADO

Ha fallecido en Elche (Alicante)

á las seis de la tarde del día 25 de Diciembre de 1899

A los 77 años de edad después de recibir los auxilios espirituales

Su desconsolada viuda doña Isabel Jaen Pérez, sus afligidos hijos don Francisco de Paula Ramos Bascuñana, Coronel de Ingenieros de la Plaza de Cartagena, D. Rafael Ramos Bascuñana, Registrador de la Propiedad de este partido, don Carlos Ramos Bascuñana, Oficial 1.º de Administración Militar, doña Josefina y señorita doña Eloisa Ramos Bascuñana, don José y D. Santiago Ramos Jaen, sus nietos y biznieto, su hermano don Antonio Ramos Maestre, sus hijos políticos doña Flora Pera, doña Consuelo Folqués, doña Trinidad Catalan y don Enrique Diez, deudos, amigos y demás parientes

Ruegan se sirva V. encomendar su alma á Dios y tenerlo presente en sus oraciones.

Elche 27 Diciembre 1899.